
九 龙 城 区 议 会  
第 一 次 特 别 会 议 记 录  

 

日 期︰ 2013 年 1 月 24 日 (星期四 ) 
时 间︰上午 10 时正  
地 点︰九龙城民政事务处会议室  
出席者︰  
主 席︰刘伟荣议员 ,JP  
 
副主席︰潘国华议员  
议 员︰李慧议员 ,JP (于上午十时十六分到场 ) 

萧亮声议员  
张仁康议员   
劳超杰议员  (于上午十时二十三分到场 )  

黄以谦议员   
何显明议员 ,MH  
莫嘉娴议员   
陆劲光议员   (于上午十时十四分到场 ) 
吴奋金议员  
杨永杰议员   

 梁美芬议员 ,JP (于上午十时五十五分到场 ) 
左雄议员  

杨振宇议员   
吴宝强议员   
潘志文议员  
任国栋议员  (于上午十时二十六分到场 )  

黄润昌议员   
萧婉嫦议员 ,BBS,JP (于上午十时二十分到场 )  

李 莲议员 ,MH 
 

秘 书：林育英女士  九龙城民政事务处高级行政主任 (区议会 ) 

缺席者︰  
王惠贞议员 ,JP 
萧妙文议员  
郑利明议员  
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彭晓明议员 ,JP 
 

列席者︰  
徐耀良先生 ,JP 九龙城民政事务专员  
陈庭恩女士  九龙城民政事务助理专员  
古洁仪女士  九龙城民政事务处高级联络主任 (专责事务 )  
谭李佩仪女士  九龙城民政事务处高级行政主任 (地区管理 ) 

 

※     ※     ※  

 

 主 席欢迎民政事务处及区议会同事出席特别会议，研究如何推行行

政长官于其《施政报告》中提出的「小区重点项目计划」。在正式进入议程

前，主 席提醒议员应遵守会议常规的规定申报利益，并表示若然会议期间

在座议员人数不足 13 位时，他会按会议常规第 12 条 (1)的规定宣布休会。

他接着请徐专员简介「小区重点项目计划」的内容。  

2. 徐 专 员作出简介，重点如下︰  

计 划 主 要 内 容  

－  推行一至两个具规模及持续性，有明显及长远效益的项目；  

－  包括工程及／或非工程项目；  

－  上限 1 亿元、下限 3,000 万元；  
 (工程费用包括建造费、顾问费、工程应急费及人手费用等；而非工

程费用则包括小区参与活动筹办费用、推展活动的人手及宣传费

等。 ) 

－  可与非牟利机构、商界、法定团体或政府部门合作；以及   

－  尽量于现届区议会任期内开展，甚至完成。  

咨 询 及 拨 款 程 序  

－  区议会须在本年 3 月 31 日或以前决定小区重点项目的初步内容，如

两类项目的预期收支情况及成果。此外，区议会亦须预留足够备用

金 (例如︰拨款的 15-20%)作应急用途及足够款项 (例如︰拨款的

10%)作相关小区参与活动及宣传等费用；  
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－  民政事务总署会预留 2 亿元，协助区议会进行所需的前期工作，以

便尽早向立法会申请拨款；以及  

－  拨款程序包括向民政事务总署提交初步建议及详细建议，向财经事

务及库务局提交建议，供其审查和批核；以及咨询立法会相关事务

委员会，并向立法会财务委员会申请拨款。工程项目须同时获得立

法会工务小组委员会支持。  

跟 进 工 作 及 监 察  

－  区议会可成立专责工作小组或交由辖下委员会，审议小区重点项目

的初步建议、评选伙伴机构及监察项目的执行进度和成效；以及  

－  民政事务总署亦会成立督导委员会，审视 18 区推行上述项目的进

度。  

3. 主 席特别提醒议员，每区只能推行最多两项小区重点项目，而每个

项目拨款各设上下限；以及项目须于现届区议会任期内开展，甚至完成。

此外，他希望本区所推行的项目能切合区情，以惠及本区居民为前提。他

接着请议员提出建议。  

4. 杨 永杰议员反映，港铁公司自开展沙田至中环线工程 (下文简称「沙

中线」 )以来，征用不少本区休憩用地作九龙城段的工地或日后的港铁站出

入口，故土瓜湾一带居民均希望港铁公司能在区内另觅地点，为居民提供

临时休憩设施。他遂建议发展牛棚艺术村后方的空地为富文化色彩的艺术

公园，使本区居民，甚或全港市民受惠。  

5. 张 仁 康 议 员同意「小区重点项目计划」须惠及小区及当区居民。若

资源许可，他提议除推行杨议员所建议的项目外，区议会可研究翻新或改

建「杀校」后留下的空置校舍，使之成为自修室或小区会堂，供本区市民

使用。  

6. 何 显明议员则查询康乐及文化事务署 (下文简称「康文署」)是否已计

划发展牛棚艺术村后方的荒地。若然康文署已定下发展计划，他建议利用

该笔拨款作保育九龙城民生书院后面的石屋之用。  

7. 萧 婉 嫦 议 员则认为若发展牛棚艺术村后方荒地的项目后仍有余款，

区议会可考虑在横跨红磡南道近红菱街及黄埔街和横跨红磡道于戴亚街的
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天桥兴建升降机及扶手电梯；以及于将来落成的观塘线延线黄埔站往红磡

邨及海逸豪园的一段红磡道行人路兴建上盖，方便该区市民于天冷日子及

下雨天使用。  

8. 李 慧 琼 议 员和黄 润 昌 议 员均支持杨议员的建议方案。前者认同本区

因沙中线工程而致休憩用地不足，故在资源有限的情况下，应优先考虑发

展牛棚艺术村后方的空置土地作休憩处。李议员亦希望趁此契机，将该块

空置土地发展为保育及休憩并重的公众景点。黄议员亦持相若意见，惟指

出该幅土地已丢空多时，估计要花费不少金钱重铺地基。此外，他建议有

关建议项目一旦落实，区议会须一并做好宣传，加强牛棚艺术村与小区的

融合。  

9. 陆 劲 光 议 员则建议兴建旧启德机场回忆廊，并在地区举办一些工作

坊或回忆廊的设计比赛，让更多九龙城区居民参与其中。  

10. 左 汇雄议员指出，若扣除备用金及宣传费用，每区只能利用约 7,000

万元推行「小区重点项目计划」，认为拨款略嫌不足。故此，他建议利用

有关拨款推行进一步绿化及改善本区环境的项目。  

11. 主 席提醒议员避免建议一些已有政府部门负责推行的计划。他指出

政府对启德发展区已有实质规划，并将投放大量资源于该发展项目；而政

府亦于早前公布「人人畅道通行」新政策，在各区的公共行人通道加装升

降机。至于市区绿化方面，有关部门已持续作跟进工作，故他希望议员能

善用这笔 1 亿元的拨款开发新计划，避免资源重叠，浪费今次的拨款。  

12. 杨 永杰议员同意实际用于工程的款项可能只得 7,000 万元，而重铺地

基、栽种植物及于该处设置座椅亦所费不菲，故建议区会应集中资源推行

牛棚艺术村后方的空置土地项目。最后，他希望有关项目完成后，能提供

地方展览及放置艺术作品，同时活化牛棚艺术村。  

13. 李 莲 议 员垂询若发展该幅荒置土地有何手续，又手续是否繁复及需

时完成，以致有关工程未能于本届区议会完竣。  

14. 黄 以 谦 议 员认为活化牛棚艺术村的计划可取，并认同杨议员将该处

发展成以艺术文化为主题的休憩公园的建议。然而，他欲了解区议会可否

利用部分拨款，与民间团体协作推出服务或进行宣传活动。  
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15. 潘 志 文 议 员则垂询「市区更新地区咨询平台」是否已有计划发展牛

棚艺术村后方的土地。若已有计划，他建议利用 1 亿元拨款，活化和优化

名气较大的高山剧场和何文田公园，将之打造成中央公园，使更多九龙城

居民受惠。  

16. 何 显 明 议 员建议，若区议会议决发展牛棚艺术村后方的荒地，可找

非政府组织或艺术团体为合作推行伙伴，并将计划命名为《牛棚艺术村扩

建计划》。  

17. 响应议员的提问，徐 专 员指出，民政事务局曾于 2009 年向立法会申

请拨款 7,500 万元于九龙城区发展「忠义街邻舍休憩用地」，该幅土地的面

积为 0.8 公顷，与牛棚艺术村后方空置土地的面积相若，故估计有关计划的

工程造价不少于 7,500 万元。他接着补充说，由于牛棚已被评级为二级历史

建筑，若开展有关计划，一般须先征询古物咨询委员会的意见，并预留一

些款项作文物影响评估及向立法会申请拨款。根据过往经验，文物评估约

需时数月。就黄以谦议员的提问，徐专员重申「小区重点项目计划」的拨

款可供开展工程或非工程项目，并支付顾问和用作评估及研究工作的费用，

故议会可议决将部分拨款用于筹备推广牛棚艺术村的非工程项目。  

18. 主 席亦认同将 1 亿元用作发展牛棚艺术村后方的荒地，并认为若有

余款，可再考虑推行其它项目。由于有个别议员提出其它建议方案，主席

请与会议员表决本区推行「小区重点项目计划」的方向和项目的性质。最

后，与会议员一致通过采纳活化和发展牛棚艺术村后方荒地为本区的小区

重点项目，并按委员会的职权范围，将推展计划详情和细则的工作及何议

员对有关项目的命名建议，交由文娱康乐及地区设施管理委员会讨论及跟

进。  

19. 主 席宣布会议于 11 时结束。  

 

九龙城区议会秘书处  

2013 年 1 月  


